

# Diario de Gandía

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas. — Semestre 7. —  
Año 15.50. — Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Lunes 9 Marzo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales. — Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 7.

## UNÁMONOS.

La situación por que el país atraviesa, no puede ser más anormal ni lamentable, sea cual fuere el lado por que la miremos. Allí donde volvamos la vista, encontraremos de realce las injusticias, los atropellos, las vejaciones y un sinnúmero de calamidades, hijas de los desaciertos de una política reaccionaria y fatal, por todo extremo, para el país.

Los que por obligación tenemos que leer diariamente algunos periódicos, nos encontramos tal vez impresionados con el relato de tantos y tantos desórdenes y arbitrariedades que se cometen en todos los ramos de la administración del Estado, y que registra diariamente la prensa de toda España: esta impresión podría quizás dar motivo á que nos dejáramos llevar de alguna exajeración al tratar este asunto; pero no es así desgraciadamente: no exageramos al pintar el desdichado cuadro que nuestra nación, digna de mejor suerte, ofrece.

Nos remitimos al juicio de personas imparciales, con la seguridad de que han de estar en un todo de acuerdo con nuestro sentir, que formularemos, diciendo que se impone la necesidad de que cesen las irregularidades cuasa única de los males que ocasionan la ruina del país.

Se vé la prensa perseguida hasta el extremo de que haya sufriendo condenas en las cárceles de España un sinnúmero de dignos periodistas, que no cometieron otro delito que poner de relieve los desaciertos de un gobierno que recorre con velocidad vertiginosa la senda de la más censurable reacción.

Se pretende encerrar á la ciencia en tan estrechos limites, que continuando por el camino emprendido, muy pronto llegará el día que en nuestras universidades sean letra muerta cuantas teorías y deducciones han conseguido los sábios arrancar á la naturaleza con el auxilio de los descubrimientos modernos; y si los que han de beber en las fuentes de la sabiduría que brotan en nuestros centros de enseñanza, se quejan y protestan de que se pretenda enturbiar las cristalinas aguas con que han de apagar su sed de verdad, son acuchillados y tratados como lo serian los más avezados al crimen.

Se premia con inaudita desfachatez á los que un día, faltando á la lealtad y al más alto de los deberes, marcharon á engrosar las filas de la facción que puso en gravísimo peligro á la patria, y se les abonan los haberes que de haber permanecido en sus puestos, habrían devengado.

El comercio, la industria y la agricultura, se ven amenazados de muerte merced al poco tacto que nuestros gobernantes demuestran tener para cuanto se relaciona con los tratados internacionales.

Por fin, y para terminar este triste relato, diremos que los malhechores abundan de tal manera que no se puede contar el número de los robos, asesinatos y otros excesos que en todas las provincias se repiten diariamente.

Todo esto lo debemos á los conservadores: todo es hijo, como ya dejamos dicho, de una política desacertada é incompatible de todo punto con las necesidades del país.

Hay absoluta preecision de que termine este orden de cosas, que de seguir han de poner en grave riesgo la libertad, tan necesaria para el progreso de nuestra patria.

La responsabilidad de todo lo que hasta hoy lamentamos pertenece toda á los conservadores; pe-

ro en adelante será de todos aquellos que, conocedores del mal, no pongan cuanto de su parte esté, hasta lograr que abandonen la dirección del país los que en hora fatal se apoderaron de ella.

En lo sucesivo la responsabilidad será de todos los partidos liberales que, con sus diferencias y distingos, dificultan la formación del gran partido liberal que ha de regir los destinos de la nación.

Si en vista del peligro que hoy nos amenaza no hacen los partidarios de la libertad la conciliación que las circunstancias poderosamente reclaman y que ha de tener por objeto combatir decidida y enérgicamente la reacción que hoy nos arrastra.

No deben extrañarse de que en día no muy lejano el país les pida estrecha cuenta de su conducta.

## Á «LA RAZÓN.»

Nuestro querido colega *La Razón* nos dedica ayer su artículo de fondo, y nos colma en su primera parte de alabanzas, que muy de veras le agradecemos. Tendremos sumo gusto en hacer advertir á *La Razón* que en nuestra marcha por la senda periodística, no nos apartamos ni un ápice de «los nobles propósitos que manifiesta DIARIO DE EL GANDÍA en su programa.

Y ya que del programa de nuestra publicación hablamos, hemos de manifestar, que nos causa gran extrañeza la duda que asalta á nuestro colega, respecto de lo que en política somos. ¿No lo dice bien claro el referido programa? ¿Qué más explicaciones podemos dar?

Es preciso reconocer que *La Razón* no leyó con cuidado nuestro primer número, ó que no ha querido entender nuestras terminantes y explícitas declaraciones. Si, estimado colega, hemos hablado claro, muy claro, y no alcanzamos el motivo de las dudas que os asaltan.

Si pudiéramos disponer de tiempo y espacio suficiente, reproduciríamos aquí lo que tenemos dicho, para satisfacer del todo á *La Razón*; pero no siendo así le suplicamos vuelva á leer nuestro artículo, programa y en él encontrará resueltas cuantas dudas puedan ocurrirle respecto á nuestra significación política.

## EL INCIDENTE EN LA EMBAJADA EN ROMA.

Los periódicos italianos insisten en que es verdad la novela diplomática de que se ha hecho eco la prensa.

Hé aquí en qué terminos lo refiere el *Secolo*.

«La mañana del día señalado para la visita de la reina á la Exposición de objetos destinados á la rifa, la embajada de España cerca del Vaticano, recibió una protesta del cardenal Jacobini, declarando que si las personas reales eran recibidas en el local de la embajada acreditada cerca del Papa, se retiraría el nuncio en Madrid y quedarían interrumpidas las relaciones entre la Santa Sede y España.

El marqués de Molins estaba ausente. El encargado de Negocios, no sabiendo qué hacer, comunicó la protesta á su colega acreditado cerca del Quirinal, añadiendo que no quería asumir la responsabilidad de un conflicto con el Vaticano.

Hubo un cambio de protestas entre las dos embajadas, y resistiéndose ambas, se buscó un término medio, porque faltaban pocas horas para la visita de las personas reales y el negarse á recibirlas habria sido provocar un conflicto entre España é Italia.

Fueron llamados a toda prisa albañiles y tapiceros, y se hizo abrir una puerta en una habitación de la embajada cerca del Quirinal, ocultando con tapicerías la operación.

Por ella fueron recibidas las reales personas en la embajada cerca del Quirinal, y visitaron los salones sin pasar por la parte del edificio afecta á la acreditada cerca del Vaticano.

El comité, avisado á la hora precisa de recibir á la reina, tuvo una gran sorpresa. El incidente no tardó en propalarse.

Las dos embajadas refrieron separadamente á su gobierno lo ocurrido, y se asegura que el señor Mancini ha enviado una nota de queja que provocará un incidente diplomático.

Ahora se trata de atenuar el escándalo diciendo que se abrió la puerta para evitar que las personas reales tuviesen que volver á subir la escalera para ir al *buffet*. Pero las noticias que hemos publicado son exactas y las confirman personajes de la colonia española que juzgan severamente á su gobierno.

Tal es la versión del *Secolo*, que coincide con la de varios otros periódicos italianos, y al efecto, en la última sesión del Senado, el Sr. Maluquer ha interrogado al gobierno sobre el hecho, extrañando mucho el veto puesto por el Vaticano á la visita de los reyes de Italia á nuestra embajada, cuando tiene por objeto la caridad; y algo debe haber de cierto, cuando el ministro de Ultramar contesta que el de Estado dará explicaciones satisfactorias.

## DIARIO HISTÓRICO.

Día 9 de Marzo.

### Efemérides.

En el año 37, el apóstol Santiago, erigió la catedral de Tulavera, de la que fué primer obispo San Pedro, discípulo del mismo apóstol.

En 1177 el rey D. Alonso VIII, tomó á los moros la ciudad de Cuenca.

En 1492, el Papa Alejandro VI, á instancia de los Reyes Católicos, hizo Metropolitana la iglesia de Valencia, dándola por sufragáneas las de Mallorca, Segorbe y Orihuela.

En 1549, D. Luis de Castelvi, valenciano, publicó el modo de guardar la nieve en las neveras.

En el mismo año, San Francisco de Borja, siendo duque, fundó las Universidades de Osuna y de Gandía.

## PRENSA.

Los periódicos de la corte se ocupan de un incidente extraño ocurrido en la Bolsa de Madrid.

Dice al ocuparse de él nuestro colega *El Día*:

La entrada en el local de la Bolsa esta tarde á las tres y media, de un portero del Congreso, portador de pliegos para algunos conocidos especuladores, ha causado no poca impresión.

«En efecto, el día, la hora y el lugar, hacían sospechar si la Bolsa tiene representación en el Congreso ó el Congreso en la Bolsa.

«De cualquier modo que sea, el espectáculo ha sido objeto de amargas censuras y causado irónicas sonrisas.»

Es claro, como que la cosa se presta á comentarios.

Hay quien á vuelta de titular el asunto, *lo que ahora se estila*, termina diciendo que los porteros del Congreso no están para llevar papeles que produzcan alza ó baja en los valores.

A nosotros solo se nos ocurre decir:  
¡Caballeros jugar limpio!

Del «á vuela pluma» de *El Liberal*.

«Es el caso que de antiguo tenían concedidos los licenciados de tropa ciertos destinos; como los de estanqueros, peatones de correos, ordenanzas de ferro-carriles, etc., etc.

Llegó el gobierno actual, y apenas señoreado del poder, se dió con gran furia y brio á separar

muchos de estos funcionarios, sustituyéndolos, eso sí, con otros licenciados del ejército...

Del ejército carlista.

Bien dicho. Pero no hay que cansarse recordándolo, porque no corregirán los conservadores, sobre todo los de nuevo cuño ó de la nueva teoría, sus entuertos y agravios.

Porque les falta el sentido de la enmienda.

Dice *La Lealtad*:

«Ante Dios emplazó el Sr. Pidal al venerable obispo de Tarazona, y como el ejemplo cunde, el órgano del ministro de Fomento emplaza ahora ante la conciencia y ante Dios á los capitulares de otro respetable prelado.

Si Dios tomara en cuenta las necesidades, el día del juicio final sería corto para ventilar los mestizos sus asuntos.»

Y de los no mestizos también.

Hay conservador que necesita para los suyos propios media docena de días de juicio final, y aún le faltará tiempo.

Pero lo que nos choca de las líneas trascritas, es el emplazamiento hecho por el ministro de Fomento. Es probable que en justa represalia, sea emplazado por los prelados ante la conciencia católica del país, que ha puesto al Sr. Pidal en verdadero conflicto.

Esto puede evitarse con las trasnochadas teorías del *per se* y el *per accidens*, que lo mismo sirven para un barrido, que para un fregado.

Ocupándose *La Iberia* del préstamo consignado en los presupuestos, hecho al Estado por el consejo de redenciones y enganches del servicio militar, dice:

«El haber dispuesto el gobierno de 55 millones de pesetas del fondo del Consejo de redenciones y enganches ha producido un efecto malísimo, en los militares principalmente.

En primer lugar, este es un aumento del déficit; pero no es de eso de lo que vamos á ocuparnos ahora: el hecho tiene gravedad por la guerra que á esta medida van á hacer los mismos amigos del gobierno que pertenecen al ejército, y que se disponen á combatir rudamente semejante medida.»

Y harán muy bien, porque las cantidades que pertenecen al consejo de redenciones y enganches son para satisfacer obligaciones sacratísimas que no se pueden distraer en manera alguna.

Aunque el asunto revista todos los fines legales y todas las formas bonitas, esto nos hace recordar la incautación célebre de los millones reunidos por los militares para constituir el Monte-pío.

Dice un periódico:

«El déficit con que ha presentado el Sr. Cos los presupuestos es horroroso, capaz de hacer poner los pelos de punta á todo español que tenga verdadero amor á su patria.»

Eso de los pelos de punta, caro colega, ya lo tenía sin duda previsto el Sr. Cos, y por eso está dejando al país pelado.

Por hoy nos parece terminar esta sección con las siguientes líneas de *El Liberal*:

«En el cabildo catedral de Plasencia ha habido una defección.

El doctoral de aquella Santa y bien avenida Iglesia se disculpa de haberse unido á sus compañeros de coro para defender á su obispo, y dice que el firmó buenamente lo que le pusieron delante, sin saber á punto fijo lo que firmaba.

Doctorales de esta naturaleza no necesitan comentarios...

Lo que necesitan—dirá Pidal—es una mitra.»

Quizás haya dado en el *quid* el señor doctoral. Es recto y seguro camino para hacer fortuna el que ha emprendido.

## NOTICIAS GENERALES.

*El divorcio del rey de Sarcia.*—El rey Milano está casado con una mujer hermosísima, la princesa Natalia Petrówna, de la familia de los Cátargi. Tiene un hijo, pero enfermizo, débil y desahuciado por los médicos. Por otra parte, éstos han declarado que la reina Natalia no puede tener más hijos.

La dinastía de los Obrenowitzch está á punto de extinguirse. Y como en los buenos tiempos pasados, el rey Milano quiere hacer con la reina Natalia lo que Napoleón con Josefina.

El rey tiene 31 años, y según parece, casará en segundas nupcias, si logra el divorcio, con una princesa austriaca ó rusa.

Dícese que el señor ministro de Gracia y Justicia lleva muy adelantados los trabajos para la creación de la diócesis de Madrid; tanto que es muy probable que en el próximo consistorio se acuerde la bula de erección de la nueva diócesis.

Ocupará la nueva silla episcopal el señor obis-

po de Salamanca D. Narciso Martínez Izquierdo, sustituyéndole en la que hoy rige el obispo auxiliar de Madrid, reverendo padre Cámara.

Como habían previsto los sábios, el último invierno ha sido el más cruel de los que se han conocido en lo que va de siglo.

Teruel, según datos suministrados por la estación meteorológica, ha sido el punto de nuestra Península en que por más tiempo ha permanecido bajo cero el termómetro centígrado.

Desde el año 1877 hasta el presente, la temperatura más baja que se ha sentido en dicho punto, ha sido la sufrida el 16 de Enero último, que llegó á 20.4 bajo cero.

La temperatura mínima en 1885, es superior en 10° al promedio de mínimas de los ocho años anteriores, y en 7° al mayor grado de frío sentido durante el mismo período.

Asciende á 40.000 duros lo recaudado en Méjicos para las víctimas de los terremotos en Andalucía. El Sr. Suarez Guanés ha recibido orden telegráfica para entregar al ministro de Estado la cuarta remesa, de 50.000 pesetas, igual á las tres anteriores.

La suscripción sigue abierta, y aun es de esperar que se aproxime, por lo menos á 50.000 duros, sin contar con Veracruz y otros Estados, que han procedido independientemente de la comisión central.

Falta hace que la empresa de los ferro-carriles A. V. T. vaya renovando algunas estaciones de la línea, que, como las de Alcira y Carcagente por ejemplo, reclaman una renovación completa. El buen nombre de la empresa y la importancia de poblaciones como las que hemos citado, necesitan estaciones modelo, si cabe expresarnos así, y no ver en lugar de estación cualquier cosa, un barracón más ó menos grande, en cuyas salas de espera se ven bancos desvencijados y sucios, y cuyos muros lo mismo por dentro como exteriormente, no se puede apreciar si han sido pintados alguna vez. Nos permitimos llamar la atención de la empresa acerca de este asunto, en la seguridad que pondrá de su parte cuanto fuese menester, para realizar la mejora ó mejoras de esta índole que de la misma nos prometemos.

El profesor E. F. Ritchie, de Bridgepor (Estados Unidos de la América del Norte), ha ideado un nuevo progreso del arte de la guerra, consistente en una bomba aérea llena de gases espantosamente deletéreos, que antes de ser introducidos en la bomba son comprimidos y dotados de tal poder tóxico que imposibilitan toda vida en un radio de veinticinco metros. Como estos gases son más pesados que el aire, quedan durante buen rato ocupando una faja junto al suelo, de manera que obran no solamente con energía sino con continuidad.

A este paso la guerra se hará imposible, pues á la media hora de ser declarada ya no quedará ni rastro de combatientes.

Hace observar un periódico de Barcelona que dos ó tres días antes de ocurrir los primeros terremotos de Andalucía se observó una pleamar excesivamente pronunciada en aquellas aguas, fenómeno que ha venido á reproducirse ahora, pues la pleamar fué notabilísima dos ó tres días antes de los terremotos últimamente ocurridos.

Se están construyendo en Inglaterra, con destino al gobierno, tres cañones de 110 toneladas. Cada uno cuesta 1.950.000 reales. El peso del proyectil es de 1.800 libras. La carga de pólvora es de 900 libras.

El robo de la iglesia de Murillo el Fruto hace el número siete de los templos navarros que en el espacio de una semana han sido saqueados por los ladrones sacrilegos. Allí se sale, por consiguiente, á iglesia por día, sin que se logre coger á un solo criminal.

Lo que viene sucediendo en la Universidad de Oviedo, no tiene nombre. Un catedrático de la Facultad de Derecho, que fué nombrado en Marzo de 1883 y tomó posesión en Madrid el 18 de Abril del mismo año, ha tenido á bien no presentarse á sus alumnos en los dos años que han trascurrido. Y, sin embargo, cobra como un bendito desde aquella fecha.

Según *El Eco de Asturias*, aquel centro solo cuenta con dos auxiliares, teniendo cada uno á su cargo dos cátedras diarias, y en cambio de todo esto, el actual ministro de Fomento ha negado un mes de licencia á un digno catedrático (no mestizo) que la solicitó por muy legítima causa, á pesar del voto favorable de la Dirección del ramo.

De *Las Novedades* de Nueva-York:

«El diputado White, que tiene un genio tan fuerte como whiskey de Kentucky, á cuyo Estado representa, se apoderó ayer de la Cámara federal. Y después de haberla paseado en todas direcciones, y de haber amenazado con comerse al primer demócrata que se le acercara, comenzó á destinarlos

al fuego eterno, cuando el ugiar auxiliar Hill se precipitó sobre él y quiso llevarlo por la fuerza á su asiento. Tomó el diputado la actitud clásica del boxeador, puso la Cámara el grito en la cúspide del Capitolio, y el ugiar, cayendo en la cuenta, corrió á su sitio y asiendo la maza, que es símbolo de su autoridad, volvió para convencer á Mr. White. Sometióse éste, pero en la sesión de hoy se presentará una resolución de censura contra Hill por haber puesto la mano y aún ambas manos sobre un diputado, en vez de arriar un golpe de clava por vía de argumento.»

## NOTICIAS LOCALES.

Está próxima la época de recolección de los tomates y toda clase de hortalizas, y creemos muy del caso llamar la atención, tanto de las autoridades cuanto de los cultivadores, á fin de evitar, si es posible, los abusos y engaños de que son víctimas los labradores todos los años al realizarse las transacciones de dichos productos. Desearíamos que, puesto que en esta plaza existen dos corredores de comercio legalmente nombrados, que éstos intervinieran en las operaciones. Sabido es que mientras dura la recolección y venta de hortalizas, salen como por encanto cientos de vividores que se dicen corredores y que á trueque de ganar algunas pesetas, cometen estafas y engaños de que son víctimas los pobres productores.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre el hecho de no haber barrera en el cruce del ferro-carril con la senda de Valencia; hace pocos días estuvo á punto de ser arrollado un carro que discurría por aquel camino por una locomotora que efectuaba maniobras. Si á pesar de nuestra escitación la empresa no atendiera á nuestra justa queja pedimos á nuestras autoridades que intervengan en el asunto, para evitar que cualquier día pueda ocurrir una desgracia.

Atraídos por la fama del eminente tenor Julian Gayarre han salido para Valencia algunos aficionados al canto, á fin de oír alguna de las óperas en que tantos triunfos alcanza.

Quisiéramos saber la razón que tiene el señor jefe de la Estación de nuestro ferro-carril para no abrir el despacho de billetes antes de la salida de los trenes de la estación de Jaraco, y por qué una vez abierto se interrumpe la expedición haciendo perder la paciencia á los viajeros. Nos parece que si el señor jefe tiene ocupaciones que le impiden hacer con toda regularidad este servicio, debe ponerlo en conocimiento de su superior jerárquico para que se nombre de entre los empleados uno que á las horas debidas abra el despacho. El público que paga tiene derecho á que se le sirva bien.

Puesto que de asuntos concernientes con el ferro-carril nos ocupamos, diremos también que hay muchos coches de tercera clase que tienen rotos los cristales que nunca se reponen. Los viajeros de tercera clase son de carne y hueso y no porque paguen poco se les ha de tratar sin miramientos.

No sabemos por qué el cartero de Vergel, recibiendo la correspondencia á las siete de la tarde, hora que llega allí el correo, no lo ha de repartir hasta el día siguiente. Esto podía ser muy cómodo para él, pero en nuestro concepto, falta abiertamente á sus deberes en perjuicio del público en general y del vecindario de Vergel en particular.

Otro tanto ó algo peor hace el cartero de la Rectoría; este señor no tan solo no lleva en el acto la correspondencia á su destino sino que se pasan á veces tres días teniéndola en su poder. Hemos oído quejas muy justas sobre el particular y esperamos que por quien corresponda se pondrá coto á estos abusos.

El partido constitucional de Valencia, ha elegido por unanimidad el siguiente comité local:

«Presidentes honorarios: Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, Excmo. Sr. D. Trinitario Ruiz Capdepon, señor conde de Soto-Ameno; presidente, Sr. Lopez Chavarri; vice-presidentes Sres. Peidro, Salvador, Domingo Roncal y Nolla; vocales: señores Taberner, Aldudo, Zabala, Cuber, Orts, Cañizares, Crespo, Cantos, Ibañez, Villalobos, Jarque, Beltran, Ribes, Raga, Pardo, Llaudes, Frasquet, Torres Babi. Ferrer y Valencianos secretarios: Sres. Vives Liern, Torres Orive, Bort y Rubio.»

No encontramos nada que objetar; nos parecen las personas que lo componen dignísimas y condecoradas por su amor á la causa liberal, pero lo que nos ha llamado la atención es no ver figurar en ese comité á D. Angelino Esteller; y preguntamos nos-

otros ¿qué motivos ha tenido el partido constitucional de Valencia para excluir de su más genuina representación á persona de tanta importancia? Tal vez haya pensado el Sr. Estellér descansar por tiempo indefinido de ciertas amarguras y desengaños que son compañeros inseparables del hombre que se ocupa de política.

Parécenos que nuestro colega *La Razón*, tiene los papeles mojados al asegurar que nuestro querido amigo D. Jaime Morand, es zorrillista, y nos ha estrañado que al afirmar esto haya dado un tropezón tan mayúsculo.

¡Ni que Denia estuviera en Rusia!

Hemos tenido el gusto de ver visitada nuestra redacción por los periódicos siguientes: de Valencia: *Las Provincias*, *La Correspondencia de Valencia*, *El Eco de Valencia*, *La Lealtad*, y *El Universo*, de Madrid: *El Motín*, y *La Unión*, y de Alcoy: *El Eco de Alcoy*.

Mucho agradecemos la visita.

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA: San Meliton y 40 compañeros mártires.

La misa y oficio divino son del comun de mártires, haciendo conmemoración á la feria, rito semidoble, color encarnado.

Cultos religiosos para mañana.

Al anochecer, en la iglesia de las Escuelas pías, se hará el ejercicio correspondiente de los asociados á la Santísima Cruz; empezando por el Rosario, siguiendo despues el sermón, que dirá el reverendo Padre Rector, y concluido, se cantará un motete.

### Correspondencia particular del DIARIO DE GANDÍA.

Madrid 6 de Marzo de 1885.

Resulta que la reunión del Directorio izquierdista de ayer no fué reunión. Ocupado el Sr. Balaguer en el salón de sesiones, defendiendo al Consejo de Estado de las impugnaciones inoportunas del Sr. Laiglesia, no pudo asistir á la reunión de sus compañeros de Directorio que solo esperaban su llegada para deliberar. No considerando válidos los acuerdos que tomasen sin la asistencia de todos, y como el Sr. Balaguer no salió del salón hasta la hora avanzada en que terminó la sesión aplazaron su reunión para hoy. A las tres de la tarde, comienza en efecto, y si termina antes de la salida del correo adelantará después las noticias que estimen dichos señores, dignas de hacer públicas.

Desde que alcanzó el poder, hace año y medio, no solo han tenido que luchar contra el país sino, como la escuadra de Felipe II, contra los elementos. Cólera, inundaciones, terremotos, y toda clase de catástrofes, les han acompañado hasta ahora. A mayor abundamiento, y para certificar una vez más su mala estrella, ayer se desencadenó sobre Madrid un furioso huracán al propio tiempo que el Sr. Cos-Gayon se desencadenaba en el Congreso con los presupuestos bajo el brazo. Las iras de los contribuyentes se han juntado con las iras de la naturaleza y entre tantos como silbaban la desdichada obra del ministro de Hacienda, se oirá también el agudo y estridente silbido de los irritados vientos que dieron al traste, de paso, con chimeneas, aleros y transeúntes en mal estado de carnes.

La sesión del Congreso ha comenzado con un vivo incidente sobre la elección parcial de Getafe (Madrid). De la elección de Getafe han ido los oradores á parar á... un debate *femenino*. Sagasta, Cánovas y Elduayen se han echado los años en cara, como las señoras jamonas, y cada cual quería que no le llamasen viejo. Sobre todo el Sr. Cánovas ha estado muy jovial, y aquí tienen Vds. como el monstruo conservador que cuando se discuten asuntos útiles para el país, se vá de paseo al Retiro, aprovecha estas nimiedades con pueril diligencia y suprime el paseo por usar de la palabra y hacer un par de chistes en beneficio ó en perjuicio de cualquiera.

Ha rectificado despues el Sr. Durán y Bas, afinando la puntería entre sus propios amigos políticos, el presidente del gobierno, ya que estaba en el banco azul, se ha levantado á tratar de desenvolverse de los argumentos de inconsecuencia económica que le ha dirigido su correligionario ó ex-correligionario Sr. Durán y Bas.

El Sr. Cánovas que venia tratando con gran desdén al Sr. Durán, ha variado hoy derumbo, tributando grandes elogios á este diputado, recordando sus buenos servicios al partido. Este cambio de via ha sorprendido á los que no conocen aún á fondo al Sr. Cánovas, que hoy, como siempre, cede así que vé que se le cuadran. La diputación catalana estaba, como ayer dije, muy exacerbada por la conducta del jefe del gobierno, y el conflicto amenazaba mayores proporciones. Por esto, el Sr. Cánovas se ha desdecido de sus intemperancias, suavizando frases y conceptos. Es lo de siempre, hasta que Elduayen, Silvela, Bugallal y Pidal, no le pusieron cara feroce no les hizo ministros. Aviso á los incautos y á los dóciles.

Varios diputados presentarán una proposición de ley para que se consigne en los presupuestos una crecida cantidad con destino á expediciones y descubrimientos científicos.

Es un hecho que el director general de Penales Sr. Fernandez Cadórniga pasa á ocupar una plaza de consejero de Estado. Para la vacante se indica con grandes visos de certeza al Sr. Quiroga Vaquez. Se indica también para gobernador de Valencia al Sr. Botella; pero creo que estas son voces que hacen correr los amigos del mismo señor, con el mejor deseo de que lo nombren.

Del extranjero es lo más notable un telegrama que dá por seguro el acuerdo de Alemania, Rusia, Austria y Francia, sobre los asuntos de Egipto. Es una noticia que si se confirma escocerá á Inglaterra, cuya estrella parece que comienza á eclipsarse.

También puede traer cola el incidente de la embajada de Roma. Se celebraba una rifa á la que habian de asistir los reyes de Italia. El cardenal Jacobini amenazó con la ruptura de relaciones y la retirada del Nuncio, si los reyes entraban en la rifa por la puerta de la Embajada, perteneciente á la parte del edificio destinado á nuestro representante en el Vaticano, y hubo que hacer á todo escape una puerta falsa por la parte del Quirinal para que entrasen los reyes en los salones de la rifa sin pisar el resto del edificio. Se dice que Mancini ha protestado y habrá cambio de notas entre nuestro gobierno y el del rey Humberto. ¡Dios nos saque con bien de este nuevo lio conservador! Es de suponer que, si no le encargan al señor Pidal el arreglo, las cosas no pasarán más adelante.

La proyectada quinta de 70.000 hombres se explica fácilmente, despues de vistos los presupuestos y la unificación del Sr. Cos-gayon. Como el Consejo de redenciones ha de cubrir el pellizco de 39 millones de pesetas que le ha dado el ministro, se le ha ocurrido al gobierno sacarlos de aquel modo. Ya lo saben, pues, las familias: ó seis mil reales para que quede bien Cos-Gayon ó un hijo soldado. Discurren mucho estos conservadores; pero no se para en barras y esto es peligroso.

El directorio izquierdista sale de la reunión muy reservado. Lo que hay es que el directorio aprueba por completo la conducta de la Junta directiva del círculo del partido. Ahora veremos si el Círculo desapueba al Directorio y en paz. También se dice que oficiosamente los Sres. Becerra y Montero Rios han aconsejado y seguirán aconsejando al Sr. Fiori que desista de su campaña perturbadora en su periódico, porque esto no es benéfico ni para él ni para nadie.

Esta noche se estrena en la comedia, una del eminente autor del «Nudo gordiano», Sr. Sellés, titulada «La vida pública.» Es una obra de costumbres políticas que se espera sea un verdadero acontecimiento teatral.

L.

Madrid 7 de Marzo de 1885.

Después del huracán que apesar de su violencia no ha derribado al gobierno, ha caído sobre los conservadores la proposición de señor obispo de Puerto-Rico. Un discrepante más de las teorías hipotéticas del Sr. Pidal. El señor obispo, en vista de la reciente alocución de Su Santidad, que citó en días pasados, y considerando que está en abierta contradicción con las declaraciones del gobierno, anuncia una interpelación sobre estos asuntos.

La noticia ha caído como una bomba en la mayoría ministerial del Senado, donde presentó el prelado anoche su proposición. Los respetables abuelos de la patria, y sobre todo el elemento mestizo y reaccionario que predomina, no saben lo que les pasa.

Todavía no se han convencido los que presumen de excelsos católicos dentro de la situación, que son tan católicos como liberales, es decir, que ni son liberales ni católicos; de lo primero los ha excomulgado el país, de lo segundo se encargan de hacerlo más ó menos directamente los únicos competentes, los obispos. Pero ellos gobiernan y cobran contra viento y marea, lo mismo que contra obispos y liberales. En medio de sus torpezas y de sus desaciertos les protege, sin duda, una especial Providencia que con todo su poder es de sospechar que no sea una divina Providencia.

Mientras llega este nuevo conflicto político-religioso, va el gobierno haciendo boca con el incidente de la embajada de Roma. En el Senado esta tarde ha habido mucha animación, ante la lectura que ha dado el Sr. Mazo de unos párrafos del periódico italiano *La Capitale*. Como sucedió cuando el incidente Mancini, el lenguaje de la prensa italiana es procáz e insultante para España. Y España no se mete en nada y si sobreviene un conflicto es España quien paga, y no el gobierno incapaz que nos mete en tales aventuras.

Los ministeriales niegan que haya ocurrido nada de lo que han contado media docena de periódicos romanos, que si hubieran inventado las cosas, no hubieran dejado de lograr la más peregrina é increíble de las coincidencias, á no ser que por una sospecha aún más absurda guiándonos, fuésemos á pensar que se habian puesto de acuerdo para tales fantasías. Únicamente *El Diritto*, órgano oficioso del ministerio de Estado de Italia, no dá importancia ni verosimilitud á los hechos tal como se han referido.

El ministro de Estado, Sr. Elduayen, contestando esta tarde al Sr. Mazo, no ha negado los hechos, en el fondo, pero les ha quitado importancia. Este es un indicio casi seguro de que la tienen. Aparte de todo esto, ocurre que el encargado de negocios que ha intervenido en tan deplorables sucesos es un joven inesperto y falto de condiciones para tan delicada misión, sobre todo en momentos como los presentes, en que las intemperancias de Pidal, han recrudecido las luchas político-religiosas entre Italia y España. Pero, en cambio, ese joven es hijo del marqués de Molins, embajador efectivo, y todo se queda en casa. La embajada, el padre; y cuando no está el padre, el hijo que *hace* ordinariamente de secretario.

Ello dirá.

En el Congreso ha continuado la discusión del *modus vivendi*, interviniendo los Sres. Bosch y Labrús, Planas y el diputado valenciano cunero Sr. Castañón, que ha defendido al gobierno, como buen empleado que es de la Dirección general de Aduanas que usufructúa. El Sr. Castañón, ha hecho su debut casi á solas, pues ni en el salón ni en las tribunas habia casi nadie. Con razón dice el Conde de Toreno á los diputados del monton que se quejan, que los oradores que se hacen oír por sus méritos no necesitan que el Presidente obligue á los demás á que les oigan.

El Sr. Planas ha demostrado las inconsecuencias del Sr. Romero Robledo, que en la oposición era proteccionista furibundo y en el poder... no se sabe lo que es.

Romero se ha defendido con mucha vehemencia y poco éxito. El Sr. Sedó, á última hora y prorogada la sesión, se levanta á dar las gracias al gobierno por haber retirado la segunda autorización y cree que el día que se traiga y se vote, perece la industria española. El Sr. Sedó, es gran amigo del Sr. Romero, y capitanea el elemento catalán templado. Los Sres. Nicolau, Durán y Bas, han pedido la palabra y la cosa se enredará mañana.

El drama de Sellés *La vida pública*, no fué un éxito; la gente lo encuentra muy crudo. La forma literaria es la que siempre le distingue al artor de *El Nudo Gordiano*; concisa y enérgica.

Esta noche estreno en el Español del drama de Echegaray *Vida alegre y muerte triste*.

Anúnciase una conferencia política entre los Sres. Figuerola y Castelar. Se celebrará de un día á otro. Siguen por buen camino los trabajos de conciliación entre los liberales. La actitud del señor Montero, no puede ser más patriótica.

El Sr. Romero muy resentido con los catalanes.

L.

## ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 7, 9-12, 10 mañana.

«El Imparcial» dice que por efecto de la conferencia celebrada ayer entre mister Morier y el Sr. Elduayen se firmará el tratado con Inglaterra, antes del primero de Julio próximo.

Madrid 9, á la 1-25 tarde.

Es objeto de animados comentarios la pastoral del obispo de Huesca, á la que se guirá la de otros prelados.

Madrid 9, á las 2-15 tarde.

Encuéntrase adelantada la formación de un grupo dentro de la mayoría del Congreso que combatirá al Sr. Cos en los presupuestos.

«Imparcial» asegura cisma conservadores catalanes separándose diputados señores Durán y Planas.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

### LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE PERSIANAS DE **JURIOS Y MELO**  
34, Calle de Vicarios, 34,  
GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general, que acabamos de montar un establecimiento dedicado esclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tan útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta, con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.

Id. de cadenilla, á 30 id. id.

Id. tejidas con junquillo, á 25 id. id.

Id. id. sin id., á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse, quedando completamente nuevas.

La misma casa se encarga de la colocacion.

### PRESERVATIVOS CONTRA EL COLERA

Los eminentes Kock y Pasteur trabajan sin descanso para encontrar el remedio eficaz contra el terrible huésped.

La humanidad confía en esas lumbreras, sobre cuyos pechos luce ya, por su ciencia,

### LA GRAN CRUZ DE LA LEGION DE HONOR

mientras tanto, el mundo no puede disponer contra ese azote terrible mas que de preservativos.

Los de *más efecto* hasta ahora, son los conocidos bajo los nombres de Valdepeñas, Jerez, Málaga seco, Macón, Ron, Cognac, de todos los cuales hay un gran surtido que se detalla á

3 reales botella el Valdepeñas.  
5 » » Macón.  
8 » » Cognac y Ron.

En la fonda de S. Antonio, de Daniel Garcia.

Se halla de venta una  
**GRAN** colección de

## FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

**D. JOSÉ RAUSELL**

GANDIA.

## SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

### SOMBRERERIA

DE

## SALVADOR BLASCO

4, Calle de la Drapería, 4,

GANDIA

Acaba de recibirse un magnífico surtido de sombreros y gorras, procedentes del país y extranjero, desde los más ínfimos hasta los más elevados precios.

### CÓLERA.

ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Vídase mi folleto que se da gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 161. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad

### DON JOSE SANZ ESCOLANO

Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

Para la nueva temporada de Pascuas.

El dueño de la acreditada tienda de ultramarinos de D. Juan Bautista Catalá, ofrece á sus numerosos parroquianos: Azúcares superiores, Quesos, Salchichones de Vich, Chorizos y excelentes mantecas de Compenaque. También ha recibido un gran surtido de pasamanería y otros objetos de última novedad.

Calle Mayor núm. 34,  
GANDIA.

### PATATAS.

En el Almacén de los Sres. Devesa de Oliva, se ha recibido un cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

## DON EUGENIO FARACO

CURACION radical de las enfermedades de los dientes y de las encías.

Cirujano Dentista  
Ofrece á V. sus servicios en su gabinete plaza Mayor, núm. 17  
GANDIA.

DIENTES y dentaduras artificiales para hablar y comer perfectamente.

